

## SUBSCRIPCIÓN

En la Capital. . . . 0,75 céntimos trimestre

Fuera de ella. . . . 1 peseta ídem.

En el extranjero. . . . 1,25 ídem.

Número suelto 5 céntimos

Se admiten anuncios, esquelas de defunción y recordatorios á precios convencionales.

## EL SALMANTINO

PERIÓDICO SEMANAL

FRANQUEO  
CONCERTADO

Administración

CORRILLO, NÚM. 1.

SALAMANCA

A donde se dirigirá toda la correspondencia.

No se devuelven los originales.

AÑO III.

Sábado 13 de Noviembre de 1909.

NÚM. 109.

## DE ELECCIONES MUNICIPALES

**Plausible iniciativa.—Una reunión en casa del Sr. Clairac.—Un manifiesto y una candidatura.—Actitud de la prensa.—Cargos gratuitos.—No hay exclusivismo.—Para «El Adelanto».—Actitud del Comité.**

La importancia de la reunión celebrada el pasado domingo en casa del Sr. Clairac, los comentarios de la prensa y las acusaciones lanzadas contra la candidatura que allí se formó exigen que hagamos un poco de historia, de la reunión y sus antecedentes.

Fué el día 1.º de Noviembre, cuando el Sr. Clairac tomó la plausible iniciativa de avistarse con personas prestigiosas, para formar una candidatura, prescindiendo de ideas políticas, atendiendo tan solo á la futura administración del municipio. Consecuencia de tales gestiones fué una pequeña reunión en casa del Sr. Concha Alcalde, y allí se acordó citar á otra más amplia en casa del Sr. Clairac.

El 6 por la tarde, salió el número de *El Lábaro* lanzando una candidatura compuesta de personas de todos los partidos, que representara una coalición de fuerzas á fin de evitar la lucha y con el objeto de que fuera proclamada por el art. 29.

La reunión en casa del señor Clairac tuvo lugar el domingo, juntándose numerosas personas de prestigio que, juzgando la candidatura de coalición un ideal irrealizable, acordaron en medio de una completa unanimidad de pareceres, publicar el siguiente manifiesto:

«Ajenos á todo propósito político, movidos tan sólo por el vehemente deseo de procurar los mayores beneficios morales y materiales para nuestra querida ciudad, y haciéndonos eco del general clamor, que pide vayan al Concejo personas dispuestas á anteponer á cualquiera otra mira la recta administración de los intereses del pueblo, hemos formado la siguiente candidatura, cuyos nombres son garantía bastante para conseguir aquellos fines, y en tal sentido rogamos á V. se digne prestarle su voto é influencia.

Salamanca, 7 de Noviembre de 1909.

Juan Lamamié de Clairac.—Francisco de la Concha y Alcalde.—José Miguel Motta.—Juan Montero.—Juan Antonio Sánchez del Campo.—Florencio Marcos.—Indalecio Cuesta.—Ricardo González.—Miguel García González.—Salvador Cuesta.—Santiago Sebastián Martínez.—Fernando Hurtado de Mendoza.—Nicasio Sánchez Mata.—Lorenzo Niño.—José Téllez de Meneses.—Ramón Bermúdez de Castro.—Jesús Fernández del Campo.—José Muñoz.—Isidro Cuadrado.—Mariano Sáez.—José Sánchez Gallego.—Juan García.—José Acedo Bernardo.—Sabino Méndez Seijas.—José Sánchez Sevillano.—Severiano Vila.—Manuel Méndez Fernández.—José García Revillo.—Manuel Mirat.—Federico Brusi.—Quintín Alonso.—Antonio Peláez.—Luis González de la Huebra.—Felipe Rodríguez Carmona.

## CANDIDATURA

**Primer distrito.**—Don Miguel Iscar Peyra.

**Segundo distrito.**—Don Alfredo Alonso García y don Angel Vázquez de Parga.

**Tercer distrito.**—Don Luis Guervós Núñez.

**Cuarto distrito.**—Don Miguel Rodríguez Brusi y don Manuel Pérez Criado.

**Quinto distrito.**—Don Antonio González Sánchez y don Avelino García Sanz.

Insistió *El Lábaro* al conocer este manifiesto en su candidatura de coalición, reunió á los directores de los otros diarios locales, y se acordó gestionar de las diversas agrupaciones su asentimiento para la coalición.

Al día siguiente salieron todos los diarios, excepto *La Llanura*, disparando bala rasa contra la anterior candidatura, en vez de gestionar de la reunión que la formó, su ayuda para llegar á la coalición ó solidaridad.

Suponíase que el único obstáculo para conseguir ésta era la candidatura antes transcrita; se la llamó política y se la tachó de exclusivista y de clairacista.

Vayamos por partes. Exclusivismo. ¿Dónde lo hubo? ¿En la citación? Ciertamente á la reunión no fueron convocadas las izquierdas, pero esto obedeció á que el Sr. Clairac pensaba y sigue pensando que eran las izquierdas las que no han de aceptar coalición alguna; y por eso, no porque no quisiera la coalición, sino porque la juzgó imposible, por eso no citó á elementos que hubieran sido nota discordante en la reunión. ¿Hubo exclusivismo en la formación de candidatura? Cinco puestos se dejaron; no se quiso ir al copo, sino dejar puestos á otros elementos.

¿Fué política la reunión, fué clairacista? Ni lo uno, ni lo otro; ni en la reunión se habló una palabra de política ni de partidos, ni entre los reunidos abundaban los amigos políticos del Sr. Clairac, y aun eran muchos los que tampoco eran amigos particulares suyos.

Había quedado nombrado en la reunión un Comité formado por D. Francisco de la Concha, D. Juan L. de Clairac y D. Juan Montero, y á este comité nadie acudió para pedirle su parecer sobre la candidatura de solidaridad.

Deseoso sin embargo de dar á entender que no había exclusivismo alguno, se hizo entender á la prensa que los candidatos y el Comité, aunque no podían hablar en nombre de los reunidos el domingo (como afirma anoche *El Lábaro*), prometían que, siempre que los republicanos, socialistas y demás agrupaciones se prestasen á una candidatura de ponderación de fuerzas, *sin lucha*, esperaban poder recabar de la reunión su conformidad con ella. Eso sí; entendiéndose que si se llegaba á un acuerdo entre todos, no tocaría á los periódicos la formación de candidatura, sino á una reunión de representantes de todos los

grupos, en que se discutiera los puestos correspondientes á cada grupo y las personas que los habían de ocupar.

El Comité, y los candidatos aseguran que por ellos no hay exclusivismo alguno, que no rechazan la candidatura de coalición, cuyas bases serían á discutir; pero que creen, que las izquierdas no han de prestarse á ello.

En ese caso, si fracasara el intento de la candidatura solidaria será por otros elementos, pero no por los reunidos en casa del Sr. Clairac. Y entonces se seguirán los trabajos, y continuará pujante la candidatura acordada, con alguna ligera variante, en los distritos, según hemos oído al Comité.

Y antes de terminar, dos palabras para *El Adelanto*:

Para hacer una campaña no es lícito falsear los hechos, ni engañar á los lectores.

Ayer afirma dicho periódico en su fondo que personas prestigiosas han retirado sus firmas del manifiesto y que se han retirado algunos candidatos.

Hable V. en singular Sr. *Adelanto*. Una sola persona ha retirado su firma, D. Primitivo Muñoz. Y bueno es que se sepa que firmó el manifiesto en que se hablaba ya de una candidatura y que se le dijo que una Comisión estaba formándose; y por tanto dicho señor debió negar su firma, si no daba un voto de confianza á la Comisión, ó bien darla condicionalmente, cosa que no dijo.

En cuanto á la retirada de candidatos, si el colega alude á la carta dirigida á *El Lábaro* por D. Miguel Rodríguez Brusi, (ya que de los demás candidatos ninguno se ha retirado,) sepa *El Adelanto* que dicha actitud era anterior á la reunión, pero que apesar de ella, ésta insistió en la presentación del Sr. Rodríguez Brusi; y que por tanto ni la retirada de una sola firma, ni la carta de D. Miguel R. Brusi restan fuerza alguna á la candidatura antes indicada, que, volvemos á repetir, caso de que no se consiga la solidaridad, seguirá hasta el fin, con alguna modificación tan sólo en la distribución de distritos.

UNO DE LA REUNIÓN.

La osadía  
sectaria

Como desgraciadamente seguimos en España el camino que ha llevado á Francia hasta la persecución rabiosa de que es objeto en estos momentos la Iglesia Católica en la vecina República, no estará demás que nos fijemos en aquellas incidencias de la lucha que sean tan salientes y merecedoras de atención como la cuestión planteada por los maestros láicos contra los ilustres Prelados franceses.

Estos han llamado la atención de los padres de familia sobre la conducta de algunos maestros láicos y han señalado valientemente los peligros que para el niño tiene la asistencia á la escuela láica, y los maestros, abusando de la protección que el gobierno le dispensa y creyendo que ha de llegar hasta imponerse á los tribunales, han presentado ó pretenden presentar

una reclamación colectiva contra todos y cada uno de los insignes Prelados.

A actitud tan insólita han respondido los Obispos franceses con esa santa y hermosa entereza de que tantas pruebas están dando. No pagarán aunque fueran condenados; preferirán ciertamente que se consume el atropello.

¿No demuestra este hecho insólito que ya en Francia se ha llegado hasta el último extremo?

¿No nos servirán de lección hechos como ese para apartarnos del triste camino de condescendencias diarias con el mal que en España se sigue y que ha de conducir á la Iglesia en nuestra patria á los mismos extremos á que se ve reducida en Francia?

¿No es tema digno de seria meditación?

## EL SUEÑO DE DON LEÓN

Don León era uno de los más apreciados vecinos de Villotilla.

En este pueblo, ejercía la profesión de veterinario, desde la edad de 26 años y en la actualidad contaba 72.

Don León era uno de esos hombres cortados á la antigua, oliendo á honradez desde una legua y caritativo como pocos, sin que se le reconociera más vicio que sus dos juegos predilectos, el mus y el julepe, en los que era consumado maestro, siendo el árbitro en cuantas jugadas difíciles se presentaban.

Reasumiendo y sin temor á equivocarnos, podemos decir que el veterinario de Villotilla, era un «*bonus vir*» de los pocos que quedan en estos tiempos, en que *las ciencias adelantan que es una barbaridad*.

En casa de D. León podrían presenciarse á diario escenas como esta:

—Buenos días, D. León.

—Así, te los dé Dios, Melquiades. ¿Y qué te trae por aquí, hombre?

—Pues casi ná, D. León. Como usted es la manga de la caridad y viéndome en necesidad por la enfermedad de la Rosa, me dije: voy á ver si don León me remedia como á los demás.

—Sí hombre, sí. Los hombres trabajadores y honrados, encontrarán en esta casa un pedazo de pan cuando les haga falta. Con que ¿dime lo que quieres, Melquiades?

—Deseaba D. León, un costal de trigo hasta septiembre.

—Pues véte á la panera con la muchacha y llévate el saco de trigo hombre. Que Dios te dé conformidad y paciencia Melquiades.

Y á V. que no le falte, en bien de toos los pobres del pueblo.

—Adiós, hombre adiós.

—Que te se lo aumente D. León.

Estas escenas se repetían con bastante frecuencia, quejándose amargamente en muchas ocasiones el bolsillo de D. León, pero esto no le preocupaba en lo más mínimo.

Como en casi todos los pueblos pequeños ocurre, se reunían en las tardes y noches de invierno en casa de don León, á pasar el rato, el cura, el maestro, el practicante ó ministrante y dos ó tres vecinos de los más acaudalados del pueblo, entre los que se contaban el alcalde y juez municipal.

Estos señores se divertían honestamente y mataban la mayor parte de las horas de la tarde y noche jugando al mus, pues, según ellos, sino se les hacía muy largo el tiempo, por falta de ocupaciones.

En una de las tardes en que más animada se encontraba la tertulia, don León, dirigiéndose á sus amigos, les dice:

—Si me lo permitís, os voy á contar el sueño que he tenido anoche.

—No sólo lo permitimos sino que lo deseamos —dijo el juez municipal.

Entonces D. León comenzó la narración de su sueño en la forma siguiente:

—Todos sabéis hace mucho tiempo que el Santo de mi mayor devoción lo es San Pedro, y á él me dirijo todas las noches en mis oraciones.

Pues, bien, anoche me presenté como de costumbre en la portería del Cielo á pasar el rato con mi buen amigo San Pedro.

Al entrar en su habitación le encontré tan entretenido que no se dió cuenta de mi presencia hasta después de pasado un rato.

San Pedro tenía ante sí y consultaba cuidadosamente un libro. ¡Dios mío, qué libro! En mi vida he visto cosa igual. Señores, el padre de todos los libros.

Las páginas eran de una blancura inmaculada.

La impresión era maravillosa y toda ella en tinta oro.

La pícara curiosidad pudo más que yo y pregunté á mi amigo qué libro era aquel.

El portero celestial me dijo, respondiendo á mi pregunta, que aquel era el libro «General del Mundo» donde se anotaban los principales episodios de la vida de las naciones.

Por él, dice San Pedro, es facilísimo saber la marcha del mundo.

Cada página contiene la vida de una nación ó estado.

Acércate y mira: Rusia, Alemania, Africa, Australia, Egipto, Estados Unidos, Inglaterra, Francia, Japón, China, etc., etc., y así por este orden todo el mundo habitado.

Como San Pedro hubiera omitido también hablar de España, sabiendo era mi nación, me decidí á preguntarle si no figuraba en aquel libraco.

Mi buen amigo se sonrió burlonamente y me dice:

—¡Sí, hombre sí! España figura en ese libro! ¡Pues no ha de figurar! ¡No faltaba otra cosa! ¡La católica España!

Por el tonillo que San Pedro decía estas cosas, me llegué á figurar que mi Santo favorito se guaseaba de mí, si es que un Santo pudiera hacerlo en un rato de buen humor.

De repente el divino portero se puso serio y mirándome de una manera especial me dice:

—Ahora verás la página de tu nación.

Efectivamente, abrió aquel enorme libro por la página en que se leía: «España» y señalando con el dedo me invita á leer.

—Lee, hombre lee, la página de tu país, ahí la tienes entérate.

Yo no sabía qué hacer ante el enfado de mi amigo, pero éste insiste con tal fuerza que no tengo otro remedio que leer. Veréis ahora lo que he leído.

«España antigua. País eminentemente católico.—El mayor del mundo.»

—¡Bien por España! —dije á S. Pedro, pero tan pronto acabé de pronunciar estas palabras, me dice:

—Sigue y calla majadero.

«España moderna, Masonería, Revolución, Anarquía, Dinamita, Petróleo, Conventos incendiados, Sacerdotes y monjas asesinados, Violación de sepulturas, Profanación de cadáveres, Desenfreno social, Locura, Insensatez, Manifestaciones ridículas, Pérdida de la fé, etc., etc.»

No quise leer más. Aquello me ponía malo. Me causaba horror la lectura.

Mi buen amigo S. Pedro me indica una nota, puesta al final de la página y por él suscrita.

Leo: (NOTA.—*Este país está casi dejado de la mano de Dios.*)

Cuando D. León terminó la narración



de su sueño, todos sus amigos y contertulios convinieron en que era un fiel reflejo de la situación actual de España.

El maestro añadió: San Pedro tiene razón que le sobra para poner esa nota, porque si no estamos dejados de la mano de Dios, debe andarle cerca.

*Delanipi Kati-Merio.*

**LA CUESTIÓN DE LOS AFOROS**

El aforo del Sr. Cáceres, de que hablamos en el número anterior no ha tenido grandes consecuencias.

El Ayuntamiento se ha limitado a aprobar sin variación el dictamen de la Comisión nombrada al efecto, dictamen que dice así:

*Excelentísimo Señor:*

La Comisión especial designada por V. E. para depurar en el oportuno expediente la conducta del Concejal señor Cáceres en el aforo practicado en el depósito doméstico de don Melquiades Alvarez, informa que ha cumplido su enojoso encargo.

Aparece del citado expediente que el dependiente Feliciano González acusa al señor Cáceres de no haber hallado en él el apoyo necesario para que prevaleciera su apreciación personal en cuanto se refiere a determinar las existencias y operaciones preliminares para el aforo.

También le acusa de haber mediado entre él y el almacenista, fijando en el acta mayor número de kilos que los que resultó del cálculo que de las operaciones practicadas por él y con las cuales estaban conformes todos.

A más manifiesta que otra de las acusaciones es que el señor denunciado, el industrial don Melquiades Alvarez y el señor Villafranca, estuvieron conferenciando separadamente y a su entender fué para fijar la suma de existencia y por último, que el señor Cáceres le habló del expediente de incompatibilidad que se estaba formando contra él por tener carbonería y ser dependiente del resguardo.

De estas acusaciones se comprueba la primera, pero no las otras, puesto que del expediente resulta que llamaron al dependiente al despacho y no quiso entrar y que desaparece el carácter de coacción, puesto que cuando se habló de la incompatibilidad fué después de haber firmado el acta de aforo, lo cual se corrobora con la declaración del Feliciano González, y que de las declaraciones de éste no se ven inexactitudes de gran bulto.

Los señores de la Comisión dicen que no pueden conceder valor a las declaraciones del señor Villafranca, puesto que él mismo declara su incompetencia en esta cuestión y la indudable de don Feliciano á quien confió la operación, y después dice haber rebatido las apreciaciones del cálculo de este dependiente, como el hallar el promedio de tres pesos.

En esto la Comisión se refiere al de las hojas de tocino que pesó en casa del señor García Polo y que arrojaban un total de 143'5 kilos y parece como término medio 41 kilos siendo así que le corresponden 47'97.

También dice la misma comisión que no da valor á la declaración de don Melquiades Alvarez, puesto que es parte interesada pero que es de notar la perfecta conformidad que hay entre la declaración dada por él y la dada por el dependiente y en las cuales se asegura que el señor Cáceres no hizo más que el oficio de mediador.

Que de la inspección ocular resulta que aunque el señor Cáceres, el señor Villafranca y el industrial citado estaban en el escritorio, no era tanta la distancia para que el dependiente no oyera lo que hablaban.

Hasta aquí dice la Comisión el conjunto de detalles que resultan del expediente y que sometemos al fallo de V. E.

Resulta como hecho indubitado único, que el señor Cáceres, sin atender las advertencias del señor González, medió para que se consignaran en el aforo cuatro mil y pico kilos más que lo que arrojaba el cálculo del mencionado dependiente que no había perjuicio para el Ayuntamiento, puesto que el aforo no era definitivo y que en todo caso aunque lo hubiera habido esto hubiera consistido en el aplazamiento del pago hasta que se hubiera hecho el aforo definitivo.

Que como estos hechos y su publicidad han venido á crear un mal estado de opinión, consideración que debió tener el señor Cáceres de cuya intención no cabe duda puesto que para ello no hay pruebas, esta Comisión cree que no obró bien el señor Cáceres al separarse de la opinión de Feliciano González, que era favorable á los intereses municipales y que la conducta de este funcionario municipal es altamente plausible.

Por lo que el Ayuntamiento partiendo de esta tesis debe declarar que no ha sido correcta la conducta que el señor Cáceres ha seguido en este enojoso asunto.

**Curiosidades**

*El billete del Papa.*

Jorge I de Grecia es, además de soberano constitucional, un coleccionista apasionadísimo de las cosas raras, singulares ó extravagantes: La adquisición que hizo hace muy poco suscitó la envidia de sus colegas en la busca y captura de curiosidades.

Cuando el actual Pontífice se dirigió al último conclave, tomó un billete de ferrocarril de ida y vuelta, que conservó durante algún tiempo como recuerdo. Los coleccionistas más arrojados intentaron obtenerlo de Pío X, sin que ninguno consiguiera su propósito. Sólo al rey de Grecia le fué dado alcanzar, en concepto de obsequio, y con facilidad extrema, el precioso billete que había excitado la codicia general de los coleccionistas, habituados á no retroceder ante ningún sacrificio para conquistar un documento único en el mundo.

En una visita que el rey hizo al Santo Padre manifestó á aquél el deseo de poseer el billete no utilizado, y Pío X se apresuró á satisfacer los deseos de un monarca, que, si bien reina en un pueblo cismático, jamás mostró ninguna hostilidad contra el catolicismo.

El Papa no quería que su billete de regreso fuera comprado por coleccionadores de profesión, ni tampoco que cayera en manos de sujetos piadosos en demasía, que lo hubieran convertido en reliquia viviendo Su Santidad.

*La casa más alta del mundo.*

En Nueva York, país de los grandes progresos, se va á construir una casa que, seguramente, será la más alta del mundo.

Costará de 52 pisos, y su altura total será de 280 metros.

El edificio constará de dos partes: una, que pudiéramos llamar principal, tendrá 149 metros de altura y estará dividida en 34 pisos; sobre esta parte se construirá una segunda de 131 metros de altura y dividida en 28 pisos.

El estilo arquitectónico será el Renacimiento, y el coste aproximado del nuevo edificio será de 50 millones de francos.

Huelga decir que se adoptarán en esta colosal casa los adelantos más modernos en higiene y confort.

**LOS PERROS DE LICURGO**

Una vez apareció en la plaza de Esparta durante una reunión pública el legislador que había escrito la Constitución de aquel pueblo.

Iba seguido de unos sirvientes que llevaban dos perros atados y una liebre mansa; llegado al me-

dio de la concurrencia, sin decir palabra, soltó la liebre y uno de los perros, que, contra la expectativa de todos, se puso á jugarle cariñosamente con el tímido animal de orejas largas.

Admiraban los espartanos extrañados el espectáculo, cuando Licurgo ordenó que fuera soltado el otro perro; apenas éste se vió libre, aullando se precipitó sobre la liebre, que á orejas tendidas empezó á correr por el espacio en que se lo permitía la apiñada muchedumbre, hasta que, rodando jadeante, cayó en poder de su encarnizado adversario, que la deshizo en un momento.

El pueblo contemplaba con lástima aquel espectáculo; los restos de la liebre infeliz, las manchas de sangre, la tristeza del primer perro por el fin de su amiga, cuando el legislador tomó la palabra y dijo: «Ciudadanos, salud y libertad: He querido presentaros esta tarde el ejemplo palpable de lo que vale la educación.

Al primer perro le enseñé desde chico á estar con las liebres sin hacerlas daño; al segundo lo dejé abandonado á su bárbaro instinto natural, que aun acrecentó con la educación, amaestrándolo á perseguir las liebres donde quiera que las encontraba.

Ahí tenéis lo que es el hombre, y lo que pueden ser nuestros hijos, según la educación que les impartamos.

Abandonados á sí mismos: no les habléis de religión, de obligaciones ni de moral, y crecerán en los vicios más degradantes, y un día, cuando tengan fuerzas y libertad, se lanzarán contra las instituciones y los gobiernos, y contra sus pacíficos ciudadanos, y convertirán la república en un lago de sangre.

Pero educadlos en el bien, en la piedad y en la sujeción; infundidles respeto religioso al prójimo, á las leyes, á la justicia de Dios, y tendréis un pueblo feliz en medio de la grandeza, gloria y corona de la humanidad.

El pueblo prorrumpió en una solemne ovación, y comenzó á disolverse, tejiendo los mismos comentarios que el lector con sólo tener criterio recto y ánimo desapasionado no dejará de hacer seguramente.

Pero esas reflexiones no se las ha hecho el Sr. Maura ni los gobernantes conservadores que han tolerado estuviesen abiertas, y abiertas continúan, escuelas en que se enseñan á los niños doctrinas y teorías contrarias á la religión, á la patria, al orden social, á la propiedad y al respeto debido á la autoridad pública; lo que no obsta para que los amigos del señor Maura quieran presentar á éste como la esperanza y la salvación de todas esas cosas contra las que además hizo, bajo su mando, toda la campaña que le plugo la prensa liberal de todos colores.

**DE MELILLA**

*Melilla 6.*—Muy de madrugada empezaron entre las tropas movimientos preparatorios para avanzar sobre Cazaza por Benisicar, aislando así de una vez la Península de Tres Forcas y cerrando la herradura que quedaba entre zoco El Had y Nador.

Poco antes de las siete se elevó el globo *Urano*, pilotado por el capitán de ingenieros, Sr. Herrera, con objeto de explorar el terreno.

A las siete se congregó en Rostrogordo la división Tovar, convenientemente reforzada, escogiendo también posiciones para tomar sitio en las columnas que iban á formarse, fuerzas de la brigada de Cataluña que manda el general Imaz.

A las nueve, reconocido ya el terreno por el *Urano*, el general Marina, á quien acompañaban además de su Estado Mayor, los mo-

ros *el Gato* y *El Adul* y otros de la policía indígena, dió la orden de marcha, tocando las charangas con alegre compás.

Las fuerzas se pusieron en movimiento divididas en dos columnas.

En la primera, mandada por el infante D. Carlos, iban los batallones de cazadores de Cataluña, Talavera, Llerena, llevando á la descubierta un escuadrón de húsares de Pavía y de avanzada un escuadrón de cazadores de Alfonso XII. Salíó en dirección á Tres Forcas. En la segunda, á cuyo frente se puso el general Morales, formaba el resto de la división Tovar, encaminándose hacia Benisicar.

A retaguardia y protegiendo ambas columnas, seguían baterías de artillería de montaña y schneiders, que apoyaban los cazadores de Alba de Tormes, el regimiento de caballería de Treviño y un batallón de infantería de Melilla, al mando del comandante Sr. Fernández de Castro.

Se calculan en 16.000 ó 18.000 hombres las fuerzas que forman en dichas columnas.

Como prácticos del terreno se hallaban al frente de ambas moros leales y de la policía indígena.

La marcha se realizó sin novedad, uniéndose las dos columnas en Hidum, á las once.

*Melilla 6.*—Al realizar el avance las fuerzas descansaron un cuarto de hora en Jadan.

La caballería desmontó, esperando que se le incorporase la columna que iba á la izquierda del poblado de Jadan.

Esta columna llevaba la artillería afecta á la brigada del Campo de Gibraltar, y, además, el batallón de cazadores de Chiclana y el de Talavera.

El infante D. Carlos, que mandaba la columna situada á la izquierda del poblado, dió orden á los húsares y á la infantería que tomaran la llanura próxima, lo cual se realizó sin ningún acto de hostilidad.

Una compañía de cazadores hizo una descubierta avanzando y desplegándose en guerrilla por la estribación próxima, reconociéndola sin novedad alguna.

A las once de la mañana llegaron á Taxdirt las fuerzas.

*Melilla 6.*—En Taxdirt, que fué donde se libró el glorioso combate del 20 de Septiembre en el cual dió tan brillante carga el escuadrón de Alfonso XII, se encontraron algunos caballos de dicho Cuerpo, que murieron en la citada acción, y también varios efectos pertenecientes á las tropas que se batieron aquel día.

En las alturas de Taxdirt las tropas descansaron nuevamente. Se estableció un heliógrafo, que durante toda la mañana comunicó con la plaza y con la posición de zoco El-Had.

A la una de la tarde llegó á esta posición nueva la división reforzada.

El general Marina, que fué quien dirigió el movimiento, visitó los diferentes puntos ocupados por nuestras tropas.

En Jadan, una descubierta encontró un manantial de agua cristalina y abundante.

*Melilla 6.*—También en Taxdirt las tropas encontraron el cadáver de un moro que tenía las piernas y la cabeza quemadas.

Se supone que era un moro partidario de España, que fué víctima de la venganza de los enemigos nuestros.

El cadáver parecía ser de un hombre joven.

Al anochecer regresaron á Melilla el general Tovar y el infante don Carlos, el cual fué felicitado por el general Marina.

El campo atravesado por nuestras tropas presenta un excelente aspecto. Casi en toda su extensión está bien cultivado.

Muchos moros y moras de Jadan

salfan de sus aduare, presencian-

do el paso de las tropas españolas. Antes de regresar á la plaza las fuerzas, desfilaron ante el general en jefe con admirable espíritu y marchando con marcialidad.

El bloqueo de la avanzada de zoco El-Had, que acaba de ser ultimado, ofrece grandes ventajas.

Durante la marcha de las tropas el crucero *Princesa de Asturias* vigiló las costas.

El general Muñoz Cobos se quedó en Hidum.

Mientras avanzaban las columnas, numerosos grupos de moros coronaban las lomas, presenciando pacíficamente el movimiento de las tropas. Desaparecieron poco á poco.

En los descansos las músicas tocaron piezas para animar el espíritu de las fuerzas.

El infante D. Carlos fué quien ordenó con gran acierto los movimientos de las fuerzas del flanco izquierdo.

*Melilla 6.*—A las cinco de la tarde regresaron á Melilla las tropas que quedaron de reserva en Rostrogordo.

Pertenecían á la brigada que manda el general Imaz, componiéndolas el batallón de Alba de Tormes, fuerzas de caballería y artillería.

Se espera que regresen aquí más tropas.

Todas siguen sin novedad.

*Melilla 7 (10,30).*—A las siete de la mañana de hoy ha comenzado la operación anunciada, realizándola una columna de la guarnición, mandándola el general Arizón, con los generales Real e Imaz.

Dichas fuerzas salieron de la explanada de Camellos, ascendiendo al Gurugú.

La ascensión la realizaron las tropas admirablemente, venciendo grandes dificultades, especialmente para la impedimenta. Algunos mulos cayeron, dificultando el paso á la fila de soldados por el desfiladero.

A las siete y media las tropas llegaron á Mezquita, y una hora más tarde ocupáramos la estribación denominada Ouzen-Serad, que era el objetivo de la operación, y sin haber disparado un solo tiro.

La división Tovar quedó á retaguardia para protegernos en caso necesario. Arizón y su cuartel general recorren el perímetro que ocupará el nuevo sector, afianzando así nuestras posiciones en el Gurugú.

Desde la meseta donde escribo este telegrama á las nueve de la mañana se contempla un hermoso panorama.

Hemos subido por la parte más pintoresca de la kabila de Mezquita.

Algunos moros nos saludaron al pasar.

En este momento desciende desde uno de los picachos un moro con bandera blanca.

*Melilla 7.*—Bien entrada la mañana salieron las fuerzas de Tovar.

Dividieronse en dos columnas: una se dirigió por Mezquita, formándola fuerzas del regimiento de infantería de Melilla núm. 59, artillería de montaña y una batería del grupo de esta plaza; la otra iba compuesta por fuerzas del regimiento de Africa y regimiento del Rey, una compañía de ingenieros y varias metralladoras, también del grupo de Melilla.

Las fuerzas hablan salido de sus cuarteles á las cinco de la mañana. Subieron por Los Lavaderos, llegando á las ocho á Bugain la primera columna, y la segunda á Frajana, á las ocho y cuarenta.

El servicio de avanzada fué prestado por caballería y Policía indígena á pie y á caballo.

*Melilla 7.*—Desde la nueva posición se ha cañoneado el poblado de Barraca.

En todas las posiciones reina tranquilidad.



Las tropas han empezado ya los trabajos de fortificación.

A las tres y media se retiraron el resto de las fuerzas que tomaron parte en las operaciones de hoy.

Desde la vertiente del Gurugú de la parte Norte, los moros observaron impávidos el avance de las tropas.

**Melilla 7.**—Las fuerzas que se quedaron en la posición de Frajana son dos compañías de África, dos de Melilla, una de Guipúzcoa, una sección de ametralladoras y otra de artillería de montaña.

Este destacamento está al mando del coronel Axó.

Se montó además una sección heliográfica para comunicar con la plaza.

Inmediatamente las fuerzas comenzaron los trabajos de fortificación.

La Administración militar ha llevado nuevas tiendas de campaña y otros útiles propios para acampar.

**Melilla 8.**—Los emisarios de Hafid volvieron hoy á Benisicar, reiterando las órdenes del sultán, diciendo que castigará con multas á los moros que sean hostiles y hagan armas contra España.

Los caides Hadri Ben-El-Mrabet y Bujanirán á las kábilas Beni-Saip y los caides Alid Beresgul Adrem á las kábilas de Beni-Nudady Gueslaya, para darles cuenta de las cartas de Hafid, recibidas ayer.

El viaje durará de quince á veinte días.

El sultán ha dirigido cartas á los emisarios, aprobando sus gestiones.

**Melilla.** (Jueves, noche). He tenido una entrevista con el Bachir.

Interroguéle acerca de sus impresiones después de la conferencia que ayer celebró con los jefes rebeldes.

El enviado del Sultán se mostró reservadísimo.

Sin embargo, por algunas palabras que en el curso de la conversación pronunció, pude deducir que el Bachir está algo contrariado, pues el jefe de la «harka» le manifestó que, después de haber consultado la opinión de los notables en junta general, estaban dispuestos á concertar la paz, pero sin deseos de alcanzarla al precio de una sumisión, pues desean vivir independientes.

Estas noticias han producido bastante disgusto, no sólo entre los españoles, sino también entre los moros pacíficos, que desean consagrarse á sus labores del campo, sin pensar más en la guerra.

El Bachir se propone dar nuevo impulso á sus gestiones cerca de los jefes.

Se sabe que el resultado de éstas en nada alterará la actitud del general Marina, que sólo tendrá en cuenta ese resultado á título de referencia de las disposiciones en que el enemigo se encuentra.

## El problema de Marruecos

### UN BALANCE

Circunstancias que no hacen al caso me han permitido conocer de una manera muy exacta la situación de España respecto al grave problema exterior relacionado con la guerra de Marruecos.

No puedo consignar el origen de las referencias de las que voy á hacer un uso lo más discreto que sea posible dentro de la sinceridad periodística que debo á los lectores de *El Correo Catalán*.

Atraviesa España los días más críticos de su historia contemporánea. Jamás desde principios del siglo pasado hubo situación en que la gravedad pueda compararse á la presente.

La cuestión del Riff ha llegado á crear un estado del que no podemos retroceder un solo paso sin mengua de nuestro prestigio nacional, y por otra parte cada paso que demos hacia adelante puede rignar tremendas derivaciones,

hasta la de colocarnos en una pendiente que pudiera ser fatal.

Se siguen actualmente cuatro negociaciones trascendentales relacionadas con la cuestión marroquí. Una en París, cerca de las Potencias signatarias del acta de Algeciras, encaminada á concretar hasta qué punto podemos contar con el apoyo de Europa si se presentan futuras eventualidades. Otra en Tánger y Melilla, encaminada á conseguir el desarme de las kábilas; en ésta parece ayudarnos el Sultán. Otra en Féz, la más importante de todas, pues se ventilan la cuestión de límites y las garantías que tenemos derecho á exigir á fin de que no puedan repetirse casos como el de Beni-bu-Ifrur, origen de esta campaña; y, finalmente, la negociación de Madrid, iniciada con vistas á la paz de Marruecos y con miras al porvenir, pero supeditada por lo tanto á lo que resulte de las comunicaciones restantes, pues de surgir un desacuerdo en París ó una ruptura en Féz sería papel mojado cuanto los gobernantes españoles hubiesen pactado con El Muaza.

El Gobierno del Sr. Moret sigue en todas estas negociaciones la ruta que dejaron marcada sus antecesores. El personal diplomático, es el mismo; no hay variante alguna de criterio; en la conferencia que celebraron Maura y Moret al encargarse del Poder los liberales, aquél expuso claramente el estudio del asunto y Moret se limitó á recoger la madeja con el mayor cuidado posible á fin de que no se le escapara ni un solo hilo de los dedos.

Hacemos hincapié en este punto para que si sobreviene algún fracaso el país sepa á qué atenerse respecto á quienes son los responsables. Por igual los conservadores que los liberales, los mismos grados de culpa para las dos fuerzas políticas con que cuentan los poderes dinásticos. Será el fracaso de todo un sistema, no el de unos gobernantes.

En Moret se advierte únicamente menos interés en disimular los anhelos de paz que siente con tanta vehemencia con el Sr. Maura. Moret quiere una paz pronta, rápida y tan honrosa como se pueda conseguir.

Sus inquietudes son precisamente por miedo á que resulte difícil obtenerla en condiciones aceptables. Se tropieza con algún obstáculo internacional y con un inconveniente difícil de allanar; las informalidades y la conducta cada día menos franca del Sultán.

Este es más salvaje y desequilibrado de lo que pudo suponerse en un principio. Si Hafid obra solo por su cuenta y riesgo en la conducta desatentada que viene siguiendo, no cabe duda de que se trata de un loco pródigo de la sangre de sus súbditos y de la independencia del Mogreb. El Sultán, inspirado por el fanatismo de unos cuantos santones ignorantes de los peligros que pueden resultar de sus propagandas absurdas, se juega su corona y el porvenir de su imperio. Es un azar suicida en el que nosotros hemos de actuar de banqueros, aunque no nos plazca.

El soldado español es valeroso, abnegado y sufrido como ninguno, pero en las guerras se hacen hoy con algo más que con héroes. El Cid, sin cuenta corriente en el Banco de Londres y crédito para comprar ametralladoras y fusiles, iría hoy al sacrificio estéril á pesar de su temeridad gloriosa.

España es pobre, nuestra impotencia económica es hoy mucho mayor que cuando tuvimos que hacer frente á las guerras coloniales. Una complicación grave en Marruecos no podría lanzar á una campaña de varios meses de duración en la que tendríamos que soportar un gasto de 5 á 6 millones de pesetas diarias.

Este es el verdadero estado del problema. No hay en esta exposición atenuada de la realidad de los hechos, ni un solo juicio, ni la más

leve apreciación personal. Creo cumplir un deber de patriotismo publicando este balance sincero de la grave situación por que atraviesa España en lo que al conflicto marroquí hace referencia.

Se ha lanzado una moneda al aire. Está al caer. El anverso es una paz hecha con más ó menos acierto y prisa. El reverso una ruptura con Muley Hafid, la guerra santa.

Y gobernando la nación para llevarnos á esta paz ó á esta guerra, los hombres políticos que hicieron el tratado de París y que perdieron las colonias. ¡Dios salve á España!—C.

(De *El Correo Catalán*.)

## CARNET TAURINO

Leo, corto y pego el siguiente artículo que firmado por «Agnaiyo» publica nuestro colega *Diario de Cádiz*:

### «Bombita, Abogado

«La noticia de que el matador de toros Ricardo Torres quiere hacerse abogado, ha producido sensación en el mundo taurino, y está siendo muy comentada, aunque no siempre en sentido favorable al simpático diestro.

«Hay quien considera ridículo que un «doctor en tauromaquia» intente doctorarse en Derecho, como si el ejercicio de la abogacía estuviese reservado para determinadas clases sociales; como si no fuera signo elocuente del progreso de los tiempos ese plausible deseo de alcanzar títulos de académicos que se ha despertado en Ricardo.

«Lo verdaderamente ridículo es ver á un licenciado en Derecho con traje de luces, estoque y muleta, ante la cara de una res, como lo estamos viendo muy amenudo; porque el abogado que tal hace, da una pobre idea de su talento y del respeto que le inspira la honrosa toga.

«En cambio *Bombita*, rey de los toreros de la época presente y multimillonario, desde el momento que se declara aspirante á abogado, demuestra el alto concepto que le merece la abogacía y las envidiables dotes intelectuales que posee para el ejercicio de la carrera.

«En España hay quien necesitó llegar á ministro para ser autor dramático, y quien escaló la poltrona por sus méritos de autor; pero no se había dado el caso de que nadie intentara llegar á la cumbre del arte taurino para hacerse abogado. Es un suceso completamente nuevo.

«Después de todo, las aspiraciones de *Bombita* son sumamente lógicas. Acostumbrado á vencer en todos los terrenos, debe de estar inconsolable con la pérdida del «pleito de los Miuras» y lo que él se habrá dicho: «Ahora me hago abogado y enseguida pleito de nuevo con D. Eduardo, á ver si le gano en segunda instancia».

«Por otra parte, las empresas del Norte se han hecho pleitistas; todo se les vuelve presentar demandas contra los toreros para cercenarles honorarios y privilegios, y si los matadores de toros no se hacen abogados, para abonar minutas á los letrados que les asisten y facturas á los médicos que les asisten cuando caen heridos, no van á ganar bastante.

«Aplaudo, pues, la determinación de *Bombita*, porque estoy convencido de que tiene talento bastante para, cuando abra bufete, brillar en el foro como ahora brilla en la arena, y porque pienso que la abogacía es una excelente carrera para, retirado del toreo, seguir brillando, codearse con los compañeros Canalejas, Montero Ríos, Maura, etc., significarse en la política, y... ¿quién sabe? hasta llegar á ministro de la Corona.

«Calabacines mucho más verdes maduran en nuestro país todos los días.»

## Premisas y consecuencias

Años 1833 á 1840.—¡Viva la libertad! ¡Viva la Constitución! ¡Abajo los curas! ¡Mueran los frailes!

Premio.—Cólera morbo y siete años de gerra civil.

Años 1854 á 1856.—¡Viva la libertad! ¡Viva la República! ¡Viva la Reforma! ¡Abajo los curas y frailes!

Premio.—Otros dos años de cólera y otros dos de asonadas y motines.

1865 á 1867.—¡Viva la libertad! ¡Viva Prín! ¡Viva la República! ¡Mueran los Obispos neos!

Premio.—El cólera otra vez en casa.

1868 á 1874.—¡Viva la libertad! ¡Viva Hohenzollena! ¡Viva Amadeo de Saboya! ¡Viva la República democrática! ¡Viva la Internacional! ¡Viva el cantonalismo! ¡Viva la soberanía del pueblo! ¡Abajo Dios! ¡Mueran los frailes!

Premio.—La fiebre amarilla; la segunda guerra civil; el bombardeo de Valencia; bombardeo de Cartagena; sublevaciones, secuestros, robos, anarquía y un chispacito de cólera morbo asiático, para conservar la simiente.

1898 á 1900.—¡Abajo las peregrinaciones católicas! ¡Abajo las placas del Corazón de Jesús! ¡Mueran los Jesuitas! ¡Viva la libertad!

Premio.—Dos guerras sangrientas; pérdida de Cuba; pérdida de Puerto Rico; pérdida de nuestras escuadras; pérdida de nuestra vergüenza. Trancazo, peste bubónica dentro de la península; ruina general.

1901 á 1909.—¡Electra libre! ¡Mueran los Jesuitas! ¡Mueran los frailes! ¡Abajo las órdenes religiosas! ¡Viva la democracia! ¡Viva la República! ¡Abajo el culto católico externo! ¡Abajo procesiones, jubileos y hasta la asistencia libre á los templos! ¡Guerra á la enseñanza religiosa y, bajo el pretexto y clericalismo y fanatismo, guerra á todo lo que se roce con la verdadera religión!

Premio.—Aguardémoslo; está en puerta y debe ser gordo.

## NOTICIAS

Victima de larga y penosa enfermedad falleció el lunes en esta ciudad nuestro querido amigo D. Manuel Peralta Mulas, acreditado agente de negocios. Su muerte ha sido muy sentida, como lo atestigua la gran concurrencia que asistió á su entierro.

Enviamos á su viuda é hija nuestro más sentido pésame, y pedimos á nuestros lectores encomienden á Dios el alma del finado.

Tenemos á la vista los cuadernos 7 y 8 de la obra *Guerra de Africa*, publicada por la casa editorial de Alberto Martin, de Barcelona; en el cuaderno 7, se reparte un mapa del Imperio de Marruecos á tres tintas, reducción del que el comandante de ingenieros, don Benito Chias, trazó por encargo de dicha casa, el cual se vende al precio de dos pesetas montado en tela y encuadernado (*encartoué*).

En los citados cuadernos, el autor de la obra hace la descripción de la campaña de 1859 al 60; muy en breve comentará el relato verídico y detallado de la actual campaña.

La suscripción á una obra tan interesante y completa puede hacerse dirigiéndose al editor, Consejo de Ciento, 140, Barcelona; ó á las librerías ó centros de suscripciones. El precio de cada cuaderno de 24 páginas, es de 25 céntimos.

La representación en el Salón Moderno de «Ruido de Campanas», oca-

sionó pocos días há una protesta, que describe así el corresponsal de *El Correo de Zamora*:

«Así empezaban las cosas, cuando se le ocurrió á alguno sacar á las tablas una obra en la cual se ataca á la Religión y á sus Ministros, una de esas obras cuyo título no merece siquiera ser pronunciado, y que están muy lejos de hallarse bajo la protectora égida del *propter elegantiam sermonis*. Y no contentos con poner en escena dicha obra, la anunciaron para las seis y media de la tarde; parece como si se propusieran escandalizar todo lo posible.

Ante un hecho de esta naturaleza, tan provocador, un puñado de jóvenes carlistas y congregantes de San Luis, quisieron protestar públicamente contra los ataques dirigidos á los católicos en aquel espectáculo público. Dispuestos á arrostrar todas las consecuencias de su protesta y decididos por otra parte á no extralimitarse en nada que no fuera la protesta misma, fueron al teatro sin dar parte á nadie ni buscar la ayuda de nadie, y ante todo Salamanca afirmaron así, que ellos, católicos y personas decentes, no estaban conformes con las porquerías y las enormidades—indignas no ya de un pueblo cristiano, sino de un pueblo que no haya perdido del todo las ideas más elementales de la moral—que se han estado representando allí.

¿Y saben los lectores de *El Correo* cómo sucedieron entonces las cosas?

Pues, en primer lugar, la empresa del Teatro, que se dió cuenta de lo que se le echaba encima, abrió las puertas á toda la gente que pudo recoger en el arroyo, para tener así una fuerte defensa.

Y luego, por orden del Gobernador, es de suponer—aunque dicen que dijo que no había sabido nada hasta el último instante—se congregó en el Salón Moderno buen golpe de agentes de seguridad y de inspectores y de policía secreta, y me han dicho que estaba preparada la Guardia civil.

Sólo faltaba haber tenido sobre las armas el regimiento de Albuera. ¡Y todo por unos cuantos muchachos valientes y decididos, eso sí, pero muchachos! ¡Ni que estuviéramos en la Insula Barataria!

Pero aún hubo más. No bien dieron los jóvenes católicos la primera señal de la protesta, la consigna recibida obligó á los guardias á hacer lo que de no haber tenido órdenes especiales del Gobernador no hubieran hecho, porque siendo los guardias cuatro, cinco, seis contra uno, se echaron sobre los que iban á protestar, y con ayuda de la turba que llenaba el salón, les hicieron salir del local á viva fuerza. Y á la vez el griterío y el alboroto de los anticlericales crecía, y hasta se dieron vivas á la República, que no fueron oídos sin duda por los agentes de la autoridad.

Con ser esto mucho aun no está dicho todo. Para término, coronamiento y remate, al hablar después con el gobernador algunas personas que se interesaban por que no siguieran las representaciones escandalosas y no se atacara públicamente á los Ministros de una Fé que mientras no desaparezca el artículo 11 de la Constitución es la de la Religión del Estado, el gobernador dijo que para él era un compromiso, pues de oponerse á la continuación de las representaciones le tacharían de reaccionario. Esta tacha, por las muestras, ata de pies y manos á cualquier gobernador; ya lo saben los golfos de todas clases.

## MERCADOS

### Salamanca 13

Trigo nuevo, á 48 1/2 las 94 libras sobre vagón  
Rubión id. á 48,00.  
Centeno id. á 32 1/2.  
Cebada id. á . 29  
Algarrobas id. á 31 1/2.  
Avena, id. á 20.

### Rioseco 12.

La entrada en el mercado de hoy ha sido de 1.000 fanegas de trigo.  
Se cotiza el trigo á 47,50 reales una.  
Tendencia sostenida.

Imprenta Católica Salmanticense.

## CHOCOLATES DE LA TRAPA

Fabricados por los Religiosos de San Isidro

Venta de Baños (PALENCIA)

### PRECIOS

Paquetes: 400 gramos. Pastillas: 14, 16, 24. 5, 6, 7, 8, 10 reales  
» 460 » » 14, 16. 6, 7, 8, 10 »  
» 350 » » 16. 4, 5 »

Embalaje no cargado en la cuenta.—Descuentos por cantidades.—Portes abonados desde 100 paquetes en adelante.





# SECCION DE ANUNCIOS

## ESTACION DEL FERROCARRIL DE SALAMANCA

### MOVIMIENTO DE TRENES

#### HORAS DE ENTRADA

##### De Medina del Campo

Correo, regular, á las 4,33 mañana.  
Mixto, regular, á las 9,20 mañana.  
Sudexpres, diario, á las 11,20 mañana.  
Tren número, 23, mixto, martes, jueves y sábados, 6,30 noche.

##### De Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal

El tren correo, diario, número 2, á las 9,36 noche.  
El tren mixto, diario, número 6, á las 10 mañana.

Tren número 8, sudexpres diario, á las 10,50 mañana.  
El tren número 16, rápido, martes y viernes, á las 9,48 noche.

##### De Astorga

El tren correo, diario, á las 4,40 mañana.  
El tren mixto, diario, á las 4,22, noche.  
El tren de mercados, circula los martes, á las 21,15 de la noche (Zamora).

##### De Plasencia

El tren correo, diario, á las 10 mañana.  
El tren mixto, diario, á las 10,23 noche.

##### De Avila á Salamanca

El tren mixto, diario, á las 2,29 mañana.

Tren especial (los jueves) á las 8,15 noche.

#### HORAS DE SALIDA

##### Para Medina del Campo

Tren correo, á las 10,10 noche.  
Mixto, número 4, á las 3 tarde.  
Sudexpres, número 12, á las 10,45 noche.  
Mercancías, número 24, á las 6,20 mañana. (Circula martes, jueves y sábados.)

##### Para Ciudad-Rodrigo y la Frontera de Portugal

Tren núm. 1, correo diario, á las 5 mañana.

Tren núm. 5, mixto diario, á las 4,40 tarde.

Tren núm. 7, (sudexpres) diario, á las 12,25 mañana.  
Tren núm. 15 (rápido) miércoles y sábados, á las 4,45 mañana.

##### Para Astorga

Tren correo, diario, á las 11 noche.  
Tren mixto, diario, á las 10,45 mañana.  
El tren de mercados circula los martes, á las 5,50 de la mañana (para Zamora).

##### Para Plasencia

Tren correo, diario, á las 4,55 tarde.  
Tren mixto, diario, á las 5,5 mañana.

### Para Peñaranda

Tren mixto, diario, á las 5 tarde.  
Tren especial, (los jueves) á las 10,40 mañana.

### SERVICIO DE COCHES

#### HORAS DE ENTRADA

De Vitigudino, á las 5 de la tarde; de Ledesma, á las 10 de la mañana, y de Alba, á las 10,30 mañana.

#### HORAS DE SALIDA

Para Vitigudino, á las 8 de la mañana para Ledesma, á las 2,20 tarde, y para Alba, á las 3 tarde.

## CONSULTA MÉDICO-QUIRÚRGICA

ESPECIAL DE PARTOS Y ENFERMEDADES DE LA MUJER

DEL DR. CELESTINO M. DE ARGENTA

INSPECTOR PROVINCIAL DE SANIDAD

Avenida de Mirat, Hotel, núm. 8, entresuelo.

Horas de consulta: de ocho á diez de la mañana, y de una á seis de la tarde

## TALLER

DE

## EBANISTERÍA

DE

Ventura Hernández é Hijos

Se hace toda clase de composturas con solidez y economía.

Rúa-64-Salamanca

## MEDICAMENTOS ANAYA

Píldoras febrífugas Anaya.—Infalibles contra el paludismo.

Ungüento Anaya.—Para curar las grietas de los pechos.

Píldoras laxantes antiapopléticas de Anaya.—Eficacísimas para combatir las congestiones, combatir el estreñimiento crónico, etc., etc.

Depósito principal de estos medicamentos, FRANCISCO PÉREZ MARTÍN.

Alba de Tormes.

Depósito en Salamanca: D. SEGUNDO PRIMO

## NOVEDAD INGLESA

## LA ZURCIDORA MECÁNICA

Con este aparato hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección

zurcir y remendar

medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de lana, algodón, hilo ó seda.

No debe faltar en ninguna familia.

Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente. Se remite libre de gastos, previo envío de diez pesetas en libranza del Giro mútuo ó por sobre monedero.

Sociedad: Patent Magic Weaver, Paseo de Gracia, 97

BARCELONA



## LA CATALANA

### Sociedad española de seguros contra incendios á prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por Real orden del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

#### GARANTIAS

PESETAS

Capital social.	Suscrito.....	5.000.000
	Desembolsado....	1.250.000
Inversiones y fondos disponibles.		3.372.556,98
Reservas.....		2.116.098,48
Siniestros satisfechos.....		12.186.853,84

DOMICILIO SOCIAL.—BARCELONA: RAMBLA DE CATALUÑA, 15, Y CORTES, 624

Representante en la provincia de Salamanca: Don Arturo Gómez y Gómez.

Oficinas: Doctor Riesco, números 23 y 25 y Especies 1.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Inspección de seguros en 26 de Junio de 1909

## BUEN TRATO Y ECONOMÍA

## ZAPATERÍA DE MIGUEL LOPEZ

Isla de la Rúa, núm. 1, (Junto al caño de San Martín) y Lonja de la Cárcel núm. 3.

Pongo en conocimiento del público en general que en estas casas se hace toda clase de calzado, de esmerado gusto y á la más completa perfección para caballeros, señora, niños y niñas á precios puramente económicos. Estas casas, os saluda y os ruega á la vez no compréis ninguna clase de calzado, sin antes convenceros de la calidad y economía del mismo en la seguridad de que quedarán completamente satisfechos.

A CALZARSE SEÑORES, BUENO, BONITO Y BARATO

No olvidarse ni confundirse, (Junto al caño de San Martín) y Lonja de la Cárcel, número 3.

### TEJIDOS, PAÑOS Y ROPAS HECHAS

## DEMETRIO GÓMEZ GARCIA

Plaza del Mercado, número 33, esquina á San Julián

Primera casa en ropas hechas para Señoras, Caballeros, niñas y niños; especialidad á la medida, en cargos en 24 horas.

NOTA.—Se compran objetos antiguos de arte, no confundirse, Plaza del Mercado, esquina á San Julián.

### Almacén de Maderas

DE

## J. García Piedra, Hijo

FRENTE A CALATRAVA

Sucursal: Arrabal del Puente

Materiales de construcción; yeso, cal morena, cemento, portland, marca «Cangrejo»; cal hidráulica, azulejos, mosaicos y baldosines.

Sierra mecánica de gran economía para cuanto se desee aserrar, garantizando el perfecto servir; encargándose de toda clases de obras de carpintería;

## Alfonso García Castilla

PINTOR Y DORADOR

ACADEMIA DE DIBUJO Y PINTURA

PLAZA EPISCOPAL, NÚM. 6

### TALLER DE MÁRMOLES

DE

## ALFONSO IZQUIERDO

Rúa, letra A, (frente al Seminario)

Especialidad en lápidas, panteones, sarcófagos, altares, pilas bautismales y benditorios, escaleras, pavimentos, aras de altar y todo cuanto se relaciona á esta industria.

PRECIOS ECONÓMICOS

Rúa, letra A, Salamanca

La antigua y acreditada *cerería de San Julián*, trasladada á la plaza del Mercado núm. 46 (entresuelo), esquina á la calle Varillas.

Participa á su numerosa clientela que siendo la única que tiene fabricación propia en Salamanca es la que puede vender más barato y en mejores condiciones toda clase de ceras para el culto.

Inmenso surtido en velas de todos tamaños y clases de 1'50, 2 y 2'50 pesetas, los 460 gramos.

Se alquilan hachas, cirios y velas para procesiones, bodas, bautizos y entierros

Especialidad en velas rizadas.

### Especialidad en chocolates

ELABORADOS A BRAZO

DE

## José Cuadrado

DE 5 Á 10 REALES LIBRA

Plazuela de S. Isidro

SE HACEN TAREAS DE ENCARGO

Se trabaja á domicilio

## ARRIENDO

Se hace de los pastos de la pradera del Hondaño para 40 reses vacunas, así como de los pastos y espigadero de referida Dehesa para 300 cabezas de ganado lanar.

Para tratar con el arrendatario D. Narciso Casaseca, vecino del Piñero.